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经济与管理学部召开第二次部务委员会会议 

 
2016 年 12 月 27 日下午，经济与管理学部部务委员会会议在经

济学院大楼 410 会议室召开。会议由张国有主任主持，副主任平新乔、

刘国恩、张志学，以及经济学院副院长王曙光、光华管理学院副院长

龚六堂、国家发展研究院副院长徐晋涛、人口研究所副所长陈功相关

负责人出席会议。 

张国有主任首先说明此次会议的主要目的和议题，一是通报学部

自成立以来工作开展情况，二是学部网页的栏目版块设计及建设进展

情况，三是经管学部学科建设纲要制定情况，四是讨论 2017 年拟开

展的重点工作。学部办公室张存群老师对前三方面内容做了简要汇报。

接着，与会人员针对相关问题进行了广泛深入讨论。 

讨论主要内容如下： 

一、 关于学部自成立以来开展的工作情况 

经管学部自 6 月 14 日成立以来，在学部主任的带领下和学部内

各单位的支持和配合下开展了一系列工作。学部部务委员会、学部学

术委员会、学部教学指导委员会先后组成并有序运转起来。其间，共

举行 7 次学部主任会议、2 次学部部务委员会会议、3 次学部学术委



员会会议。通过这些会议，对经管学部的宗旨、定位、主要任务、运

行机制、未来要开展的重点工作、学部学科规划，进行了广泛的讨论，

许多方面已达成共识，为今后工作开展奠定良好基础。 

学部初建，注重建章立制。先后起草完成北京大学经济与管理学

部工作条例（试行）、北京大学经济与管理学部学术委员会议事规则

（试行）、北京大学经济与管理学部教学指导委员会议事规则（试行）、

北京大学经济与管理学部办公室工作规则（试行）、经济与管理学部

网站建设及维护管理办法（试行）等多项工作制度，为确保学部有序

运行打好制度基础。 

学部注重促进内部信息交流与分享。为及时让学部三院一所、各

委员会成员、学部教师了解学部工作动态，编制了经管学部工作简报，

到 2016 年底，已编发到第 8 期。为促进学部内相互激励，开阔视野，

启发思路，促进工作，选择有关人才培养、学术研究、学科建设、跨

域发展等方面的前沿信息、理念、规则、机制等新见解、新做法，编

制学部的通讯周报《视野》，到 2016 年底已编发到第 23 期。为搭建

教师之间学术沟通交流、协同研究的平台，聚焦学部教师们关心和需

要的数据平台建设，学部举办了第一场“问题-数据-研究”分享会，

得到了与会师生们的认可。 

为制定好学部学科建设纲要，学部向三院一所全体教师发出关于

学科发展建设的征求意见函，收到教师及学院共计 2.6 万余字的意见

建议。学部学科建设纲要在学校总体指导和要求下已修订完成第二稿，

接下来继续征求学部各委员会、三院一所的意见建议，进一步完善学

部学科建设纲要，并细化建设纲要的实施细则。 

二、 关于学部网页设计与内容的讨论 

经管学部网页的框架设计及运行基础工作已经完成，2017 年 2

月可以上网运行。部务会对学部网页现有的 8 个一级栏目表示认可。

与会人员建议在学部网页上要有对三院一所的简要介绍，介绍内容在

体例上和篇幅上要保持大体相当。与会人员认为学部网页对内是经济

与管理学科师生学术信息交流平台，对外是展示北大经济与管理领域

整体实力和形象的窗口。因此，学部网页要能够集中体现师资队伍的



力量和学术成果，形成很强的冲击力。 

与会者建议学部网页上的教师队伍可打破所属单位界限，不分院

所，而以经济学、管理学、人口学三大类划分，每一类下面按照姓氏

拼音字母顺序列出所有教师的名字，并链接到各位老师所在院系个人

情况介绍的网页。与会者建议，为更好地凸显经管学部的学科影响力，

经管学部三院一所主办的非常有影响力的 5 种学术期刊名称和链接

也应体现在网页上。经与会人员汇集，这些刊物有国家发展研究院主

办的《经济学季刊》(中文)、《China Economic Journal》 (英文)、

光华管理学院的《Management and Organization Review》 (SSCI, 

光华 B 类刊物)、《经济科学》（经济学院与光华合办），以及学部内相

关院所主办或与其他机构合办的刊物《营销科学学报》、《中国会计评

论》《金融学季刊》、《人口与发展》等。 

三、 关于学部学科建设纲要的讨论 

张国有主任首先介绍了学科建设纲要讨论稿的起草背景，制定学

部学科建设纲要的主要目的和意义，强调学部学科建设分两部分，一

部分是各院所自身的学科建设，一部分是跨院所的学部侧重的学科建

设，两部分相辅相成。学部学科建设纲要要思考跨院所的学科建设应

该怎么做，围绕如何推动北大的经济学-管理学学科成为中国乃至世

界最具学术影响力的学科、培养卓越的毕业生等找思路、找办法。本

次讨论稿是在第一稿的基础上，吸纳了广大教师对学部学科建设的意

见建议，将相关部分的内容作了组合修订而成。名称由“学科规划”

改为“学科建设纲要”，以便能简述原则性要点。待大家继续修订有

了基本共识后，再将其中的内容细则化。 

与会人员就学科建设纲要提出一些建议： 

学科调整与建设。与会者认为经管学部应借做学部学科建设纲要

的机会，思考经管学部的学科优势在什么地方，及时对学科结构和研

究方向做出调整。建议集合学部力量建设北大传统学科，如经济史、

经济思想史。经管学部应加强与理学部、信息与工程学部的沟通与讨

论，深入探讨如何加强管理科学与工程学科的建设。 

学科交叉与融合。与会者认为学部是促进学科交叉与融合的很好



的平台。例如，人口所有三方面的工作可以促进交叉与融合，一是养

老金融、养老保险、人口资源环境经济学与经济学方面的交叉融合；

二是人口学、老年学、社会工作与经济管理学科的交叉融合；三是结

合管理科学与工程学科，推进老龄化社会化智能实验室建设。目前人

口所已与工学院和信息科学技术学院合作开发养老机器人。四是可以

与医学部公共卫生开展合作。 

人才培养方面。学部学科建设纲要里体现了学校本科教育改革的

路线和方针，实行学部内自由转专业、全校范围自由选课。目前经管

学部本科生培养主要单位是光华管理学院和经济学院，上述改革举措

得到重视并正在推动实施。相比之下，研究生教育更应多地加以关注。

经管学部学科之间在相关院系的相关性比较强，研究生很多重要的基

础课都是相同的，可以打通，联合教学。尤其是博士生的基础课更需

要打通。这样，既节约资源，不重复建设，又能保证高水准的课程惠

及更多的学生。针对当前经管学部许多博士生毕业后在金融界工作，

与会者认为应把培养从事高水平学术研究的人才作为研究生人才培

养目标写入学部学科建设纲要。在本科教育方面，人口所可以尝试与

大学新生的思想政治教育课内容相结合，开设生命体验等课程。 

    在学术研究方面，应继续发挥教师的各自研究特色，不用过多干

预，学部要做的是为教师们学术研究搭平台，建设共享数据库就是其

中之一。与会者建议以经管学部名义跟学校的中国社会调查中心建立

合作关系，结合学部教师的学术研究需求与中心共同开发数据库，共

享数据资源。对于需从外界购买的数据库资源，学部内各单位都需要

的专门数据库资源，建立学部与院所联合机制，以学部名义购买数据

库，三院一所均能共享，改变过去各单位重复购买且不共享的状态，

进一步节约资源，促进学科交叉与融合。与会者建议学部办公室与三

院一所的科研秘书密切合作，并招募一些学生志愿者，系统搜集和跟

踪经济类、管理类、人口类的研究动态及成果，供教师参考。 

关于经管学部推动建设和发布北大指数，可与共享数据库建设相

结合。目前国发院、光华管理学院、人口所、经济学院都已有或正在

建设相关数据库及指数研究。学部可提供政策及资源进行支持。  

大家还讨论了今后的会议举行、相互联络等其他事项。 



四、 初步确定 2017 年上半年学部拟开展的重点工作 

会议根据大家的讨论，初步确定2017年上半年学部开展的重点工

作。归纳起来主要有七项： 

1.推动建设学部跨院所共建共享某些数据库，至少成形一个。 

2.启动建设以中国企业创新管理实践和理论为主题的跨学科研

究平台及“北大企业创新指数”的构思。 

3.继续做好学部的“问题-数据-研究”分享会，上半年至少举行

2次。 

4.做好学部内本科学生自由转专业（5月份开始）的规则、细则、

咨询中心等方面的准备工作。 

5.启动学部内某些研究生课程打通共享的沟通、协调工作，若有

1-2门沟通成熟、协调到位的课程，可先列入秋学期试行。 

6.启动管理科学与工程学科建设跨学部（和信息与工程学部的工

学院）的调研和讨论。 

7.继续征求意见，完善学部学科建设纲要，并将纲要细则化。6

月底前做出细则稿，提交部务会讨论。 

根据情况，某些未列入到时必须要做的事情，由部务会临时决定

列入工作范围。 

 

 

出席人员：张国有、平新乔、刘国恩、张志学、王曙光、龚六堂、

徐晋涛、陈功。 

会议记录及整理：张存群 

 


